

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 62 (1970)
Heft: 12

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Mot d'ordre intégration? par Eric Rœthlisberger. — Une fois de plus, un auteur de chez nous, ERIC Rœthlisberger, vient de publier aux Editions de la Baconnière, Neuchâtel, un livre qui fait suite à celui publié en 1967 concernant la Suisse dans l'AELE et qui reprend ce thème, mais qui analyse les relations internationales de la Suisse sur le plan économique entre 1967 et 1969.

Nul doute que la perspective d'une ouverture prochaine des négociations ou de discussions entre la Communauté européenne, d'une part, les pays candidats à l'adhésion et ceux qui, comme la Suisse, cherchent à régler par d'autres voies leurs relations avec les Etats membres de l'organisation de Bruxelles, d'autre part, confère à l'intégration européenne une grande actualité au seuil de la décennie 1970. Vu les perspectives nouvelles, il est plus que jamais nécessaire que la Suisse fasse le point de sa situation par rapport au mouvement d'intégration en Europe. C'est ce qui a conduit l'auteur à compléter son livre consacré à la Suisse dans l'AELE entre 1960 et 1966, en mettant l'accent cette fois davantage sur la politique d'intégration générale de la Suisse.

L'appréciation se confirme: l'unification européenne paraît irréversible. L'Europe des réalités se fait. Mais la force d'attraction, notamment institutionnelle, sur la Suisse est-elle pour autant irrésistible? Aucune pression majeure d'ordre économique ou politique ne semble inciter le pays à précipiter le mouvement. C'est ce qui explique que jusqu'ici les autorités suisses n'ont pas jugé devoir fixer leur choix sur une formule donnée de participation. Cela étant, un lien de fait tend à faire d'un élargissement des CE un problème européen d'ensemble duquel aucun pays de l'AELE ne saurait demeurer à l'écart: c'est le libre-échange établi entre les partenaires de la petite Zone.

Une question fondamentale reste posée: dans quelle mesure la Suisse est-elle prête à entamer des pourparlers visant à déterminer la forme de ses rapports avec la CEE? L'auteur fournit des éléments de réponse en montrant dans quelle mesure la présence de la Suisse au sein de l'AELE — une expérience dont le bilan est positif — a contribué à cette préparation. Mais il rappelle aussi que, quel que soit le renforcement des liens, notamment commerciaux, avec les pays de l'AELE pendant les années 1960, ce sont les six Etats membres de la Communauté de Bruxelles qui demeurent pour la Suisse ses partenaires principaux en Europe. Il en irait donc de même, et à plus forte raison, de Communautés européennes élargies...

Pour l'Europe qui se cherche dans l'unification comme pour la Suisse située au cœur du continent, on est amené au début de 1970 à poser la question: « Mot d'ordre intégration? »



